

El nuevo Doctor mariano, San Alfonso de Ligorio, dice, citando una multitud de autoridades, que las personas que por asistir enfermos de contagio se contagian y mueren, son verdaderos mártires. Y si esto es hablando de asistencia corporal, con mas razon será respecto de asistencia espiritual. Luego, nuestro V. P. Fr. Francisco Puelles, lleva en el cielo la corona de blancas flores de religioso, la aureola de los apóstoles, y la palma inmarcesible de los mártires. Así lo creemos piadosamente.

---

## CAPITULO XXVIII.

---

*Escudos biográficos de los VV. RR. Fr. Diego Alvarez, Fr. Francisco Salinas, RR. PP. Fr. Miguel Inúez, Fr. Manuel Rosales, Fr. Juan de Dios Cambero, Fr. Francisco Texero Martinez, Fr. Vicente Dávila, Fr. Joaquín García del Rosario y Fr. Francisco Pedrera.*

**G**L V. hermano Fr. Diego Alvarez fué natural de S. Luis Potosí.

Tomó el hábito de Guadalupe el día 2 de Octubre de 1715, de mano del R. P. Fr. José Guerra, y profesó en manos del Rmo. P. Fr. Luis Delgado.

De los 32 años que vivió de religioso, desempeñó por espacio de 30 el humilde oficio de limosnero del campo.

Fué muy observante de la santa pobreza.

Era muy austero é inventaba cuanto podia servir de mortificacion á su cuerpo.

En las posadas procuraba el retiro para darse al ejercicio de la oracion, y entraba en suavísimas conversaciones con Dios.

En los caminos su comida era un pozuelo de chocolate al mediodia, y otro, regularmente, era su cena. Asi es que su vida fué un continuo ayuno.

Era muy fervoroso devoto del augusto misterio de la Santísima Trinidad, y muy amante de la Santísima Virgen, en su advocacion del Rosario.

Llevaba siempre consigo un libro espiritual, que ordinariamente era el intitulado "Arco Iris de Paz" que trata de Meditaciones de los quince misterios del Rosario.

Su humildad era profunda y su caridad muy grande.

Refiérese el caso, de que caminando en cierta vez, al llegar á un rancho llamado de la Punta, vió venir un hombre, el cual ayunaba en ese dia, y traia grande necesidad, pues no contaba con alimentos para el medio dia: al acercarse este hombre hácia nuestro V. hermano Fr. Diego, dijo este á un mozo. saca una torta de pan, y dala á este pobre. Tiene hambre, ayunó, y no tiene que comer al medio dia.

Este caso prueba la caridad del V. hermano y tambien el don de penetrar el interior de otros.

Varios casos relativos á lo segundo, se refieren de este siervo de Dios.

Por el mes de Febrero de 1728, andando en la coleccion de limosnas, en las Poanas, cerca de Sombrerete, le vino la última enfermedad, y habiendo recibido los Santos Sacramentos de la Penitencia y Extrema-uncion, conociendo que se acercaba su última hora, mandó á uno de sus mozos que tendiera un lienzo de lana en el suelo. Bajó luego de la cama, y se tendió en dicho pobre lienzo. Allí á imitacion del Seráfico Padre, esperó su último instante.

Hizo fervorosos actos de amor de Dios, recitó devotas jaculatorias á la Santísima Trinidad y á la Santísima Virgen, y entregó tranquilamente su alma al Señor, á principios del mes de Marzo del año ya dicho.

Su cadáver fué llevado á sepultar á la Villa llamada del nombre de Dios.

Del V. H. Francisco Salinas, se sabe en globo que fué un gran siervo de Dios, en quien Su Magestad obró grandes maravillas, pero no se tiene de él sino casi nomas su memoria y su retrato, que se deja ver entre los de otros venerables religiosos. Sin duda los manuscritos en que se conservaban muchas noticias del V. H. Salinas, fueron de los que se remitieron á Querétaro, pues se dice que se mandaron al Colegio de la Santa Cruz muchas cosas pertenecientes á las crónicas de Guadalupe; acaso porque de allá los pidieron para las generales de los Colegios apostólicos.

Solo se sabe, pues, del V. H. Salinas, que tomó el santo hábito en la Provincia del Santo Evangelio, y que de

allí se pasó á incorporarse en el Colegio de Guadalupe, despues de haber estado en dicha Provincia diez y siete años, llevando una ejemplar vida.

Fué muy observante de la regla seráfica, y, sin duda, admirable en todas las virtudes.

Murió en el Colegio el 11 de Abril de 1752.

Del V. P. Fr. Miguel Nuñez, se tienen noticias solo en globo, como del H. Salinas.

Se sabe que fué ejemplarísimo, que trabajó con incansable celo, por muchos años, en la conversion de los infieles, y que estuvo en la mision de Sr. San José, en Tejas.

Que murió en 2 de Diciembre de 1752 en dicha Mision en donde se sepultó su bendito cuerpo; pero despues fué trasladado al Colegio, y puesto en el entierro comun de los religiosos.

Daremos noticias tan sucintas como las anteriores, por carecer de datos, de los venerables Padres siguientes:

El V. P. P. Fr. Manuel Rosales, se incorporó en el Colegio, el año de 1726, habiendo antes pertenecido á la Provincia del Santo Evangelio.

De este V. misionero. se dice: que siendo el Hospicio de los religiosos que iban á Zacatecas, el Convento de S. Juan de Dios, habia en él una celda inhabitable por los muchos y frecuentes ruidos extraordinarios, que en ella se oian; y que dicho V. P. Rosales, pidió la formidable celda, permaneció en ella una noche, y al dia siguiente dijo á todos que podian con seguridad habitarla y que

jamás volverian á oir los terribles ruidos. Así sucedió con general admiracion.

De este V. religioso se dice lacónicamente en los manuscritos: murió santamente en 13 de Mayo de 1755.

El V. P. Fr. Juan de Dios Cambero, tomó el hábito en 26 de Febrero de 1738.

Fué ejemplar religioso.

Se ejercitó mucho en la santa práctica de la oracion, y se le vió varias veces en éxtasis, elevado en el aire, en el lugar del coro llamado del *ante pecho*, frente de la Santísima Virgen, titulada de *Pasan ó la Pasavience*, que es por otro nombre, Nuestra Señora de Belen.

Su devocion á la Santísima Virgen fué muy fervorosa.

Se refiere tambien de este V. P. que habiendo ido á México, á negocio con el R. P. General, le pidió un crucifijo con indulgencias.

El Rmo. Prelado le dijo que tomase uno de los muchos que habia sobre una mesa.

El V. P. Cambero tomó uno, y el Prelado le dijo que lo dejara y tomase otro.

Lo quiso hacer así, y sin advertencia volvió á tomar el mismo que antes habia tomado. Entonces el Prelado le dijo: llevalo, aunque es el mismo, pues parece que quiere volver á su Colegio el Santo Cristo de N. P. Margil.

Murió el V. P. Cambero en 7 de Noviembre de 1764.

El V. P. Fr. Francisco Lázaro Martinez, tomó el hábito en 15 de Marzo de 1737.

Fué religioso ejemplar, incansable en el confesonario y gran Director de almas.

Nada más dicen los manuscritos de este V. religioso.

Murió el 9 de Mayo de 1797.

Por el mismo año se incorporó en el Colegio el V. P. F. Vicente Dávila.

Pertenecía á la santa Provincia de Jalisco, y de ella pasó á Guadalupe, siendo muy sentido de sus antiguos hermanos, por su bien conocido mérito, pues era varón adornado de grande instruccion y de relevantes virtudes.

En dicha provincia había desempeñado algunos cargos, hasta llegar á ser Provincial.

Habiendo concluido su Provincialato, quiso pasar al claustro de Guadalupe, y así lo verificó en la fecha ya expuesta.

Fué exactísimo en la observancia de la regla, ejemplar en todas las virtudes y fervoroso en el rezo divino, de suerte que las hebdomadas las desempeñaba con el Breviario en la mano, para no padecer omision ó defecto alguno.

Dormía en una tabla, y su cabecera era un trozo de madera.

Murió cargado de años, de virtudes y de méritos, en 6 de Febrero de 1801.

El V. P. Fr. Joaquin Garcia del Rosario, debe tener un lugar muy distinguido en la memoria que se conserva de los mas venerables religiosos de Guadalupe.

Tomó el hábito en 10 de Julio de 1743.

Fué muy instruido en el Derecho comun y en el de regulares, por cuya instruccion mereció el honroso nombramiento de Defensor de los derechos de los misioneros, que contemporaneamente fundaban las Misiones de Tamaulipas.

Los manuscritos no dicen qué cuestiones se suscitaron contra los indicados derechos, para que fuera necesario nombrar defensor de ellos.

Dícese que este V. misionero fué tan fervoroso en el púlpito, que en una vez predicando, parece que sobre la contricion, murió uno de los oyentes; sin duda de dolor de sus pecados.

El Señor permitió, ó dispuso, por sus inescrutables juicios, que este venerable religioso perdiera el juicio, y pasara el largo período de veinte y dos años, encerrado en su celda.

Al acercarse la hora de su muerte recobró el juicio, recibió los santos Sacramentos y espiró tranquilo en su entera razon.

Murió en 22 de Julio del año de 1800.

Conviene hacer memoria del V. P. F. Francisco Pedrera, que tuvo la gloria de ser el primer novicio de coro que profesó en manos del V. P. Margil.

Fué su profesion en 19 de Marzo de 1712.

Solo sabemos, además, que fué ejemplarísimo y de

grandes talentos; pero no tenemos pormenores de su vida.

Fué Discreto, Lector de Artes, y el primero que promovió la causa de beatificación del V. Fundador.

Murió muy anciano, despues de cincuenta años de religioso, en 1762.

---

## CAPITULO XXIX,

---

### Rasgos biográficos de los VV. PP.

Fr. Cosme Barruel, Fr. Enrique Lamas, Fr. Enrique Arguelles. VV. HH. Fr. Francisco Vazquez, Fr. Agustin Perez, Fr. Diego Gonzalez y Fr. Anselmo Salinas. VV. PP. Fr. Francisco Garcia, Fr. Agustin Fragoso, Fr. Joaquin Rodriguez, Fr. Ignacio Torres, Fr. Pedro Santa Maria, Fr. Juan Gonzalez, Fr. Tomás Cabrera. Fr. Luis Chacon, Fr. Joaquín Manzano y Fr. Gaspar Solis,

**E**S muy justo hacer memoria de tres religiosos que aunque pasaron del colegio á filiarse á otra casa religiosa, dieron mucho lustre á la de Guadalupe, por su sabiduría y virtudes. El primero fué Fr. Cosme Barruel, que siendo ya Presbitero y Rector del Seminario Conciliar de Guadalajara, tomó el hábito guadalupano en union de algunos colegiales que trajo consigo. Fué gran-